# ■ 2011年の農伝日記です ■

● 農伝日記も6年目に入りました。昨年は酸性の土ではほうれん草が芽も出さないことを学びました。 油粕肥料を使うとじゃがいもの肌が荒れることも教えられました。 6年目、今年も楽しみましょう。

# #01 農伝初仕事 1月4日

今年の農伝初仕事です。寒くて野菜がない季節に畑を耕すのは、寒ざらしといって土に酸素を含ませたり、害虫を予防するためにも良いことのようです。というわけで年末に続いてまた耕して来ました。 ピエンタは今年も頑張ります。





### #02 酸度計を買いました 1月9日

以前から気にはしていたのですが、ついに土壌 酸度計を買ってみました。園芸の本などに紹介 されている電池不要の酸度計です。

ランニングコストもかかりませんし、リトマス紙のように読み取りに悩むこともありません。一目瞭然です。早速農伝に行って測って見ました。今作物がなく、耕してある南側のエリアは6から6.4でちょうど良い値です。

秋冬も作物を作っている中央から北側のエリアは5.3から5.6 ちょっと酸性に傾いています。次に作付けをする前に苦土石灰を入れる必要があります。じゃがいもは6あたり、その他多くの野菜は6から6.5あたりがいいようです。ほうれん草は、アルカリ側を好むので6.5から7あたりらしい。ところが、ほうれん草の周囲にだけは苦土石灰をまいておいたのにほうれん草の周囲は5.3. やはりほうれん草はアルカリを好むゆえ、アルカリの微量元素を取り込んでいるのでしょうね。

今年はphも気にして畑管理にいそしみましょう。 ほうれん草の株元 ph5.3 アルカリを好むのに 酸性に傾いています。聖護院大根あまり大きくな りませんが、掘って着ました食べてはおいしいで す。









# #03 サツマのツタ整理 1月23日

秋に収穫したサツマのツタがまだ大きなボリュームでいます。畑の中で、煙を出さないように気をつけながら少し燃やして見ました。良く乾いていて燃えま す。この処分方法もよいかも?今度キャンプ用に昔買った七輪を持ってきて、少しづつ少しづつ燃やして、灰は肥料にしましょう。

# #04 じゃがいも植えその1 2月5日

個人的趣味??で第一回目のじゃがいも植えをしてきました。メイクイーン、インカのひとみ、ノーザンルビー、シャドークイーンなどそれぞれ20株ほど植えて来ました。

畝を作り、10cmくらいに深植えしてマルチをかけて来ました。寒い時期なのでマルチですっぽり覆ってしまいました。目が出たらマルチに穴を開けてあげましょう。カットして植えて来ました。サツマのツタを燃やしその灰をつけて植えました。畑の北側の桑の木はすっかり大剪定をしていただき今年の夏の日当たりはよさそうです。





# #05 雪・ほうれん草にビニールトンネル 2月13日

今週末は雪になりました。 川崎駅周辺は積もらなかったけど・・・町田は積 もったようです。海鮮の会の翌日、畑を見に行きました。12月に蒔いたほうれん草が芽を出してい たので、ビニールのトンネルをかけて来ました。 秋に蒔いたほうれん草とサニーレタスが育ちまし た。収穫しました。









### #06 じゃがいも植え 2月26日

じゃがいも植えを行いました。 牛糞10袋を満遍なく撒きました。じゃがいもは男 爵を9kg植えました。216株です。 土はさくさくでした。農伝の耕運機に畝たて機を つけて畝を作りました。









# #07 大根の種まき 3月6日

先週おやじ達でじゃがいもを植えに行きました。 マルチングをした畝が余っていましたので、今日 春大根を蒔きに行って着ました。春大根、ブロッコ リー、チンゲン菜、など3月に蒔いても大丈夫な野 菜たちを蒔いてきました。

じゃがいも収穫の頃に成長していると楽しいね。 12月真冬に蒔いたほうれん草も伸びてきています。 畑は確実に春の息吹が感じられるようになりました。





#### #08 じゃがいも点検 3月19日

みなさま、東日本大震災は大丈夫でしたでしょうか?さすがに私も先週は畑行きを見合わせてしまいました。ということで、19日は畑に行ってきました。畑は確実に春が近づいていました。じゃがいもの芽吹きはまだでしたがもうそんなにかからないでしょう。途中で鶯の鳴く声も聞こえました。ほうれん草元気に育ちはじめました。ルバーブも芽を出しました。株分けをして見ました。 大根も芽を出しました。地震の被害とか、リビアの問題とか暗い話ばかりですが、こんなときこそ「おやじの空元気」で乗り切りましょう。次は総会ですね。





### #09 じゃがいも芽吹き 3月27日

福島原子力発電所がどうなるのか?不安な日々が続いております。 放射能汚染はどこまで拡大するのでしょうか。いつ収束に向かうのでしょうか? 不安を覚えながら、畑の様子を見に行きました。

2月5日に植えたじゃがいもうち、きたあかりとメイクイーンがマルチングの下で小さな芽を出していました。マルチングの上から素手でさわり、芽が出ているところだけ、マルチを切り顔を出してあげました。

そのほかの種類と 2月26日に植えた男爵いもはまだ芽を出していません。



### #10 じゃがいも点検 4月2日

食の安全はどうなっているのでしょう。農伝の畑の作物は安全なのでしょうか? 一日も早く、原発の放射性物質の放出がとまり、安定していただきたいものです。 先週に続いて、じゃがいもの芽をみて来ました。 男爵いもも芽吹きはじめました。 放射性物質が降り注いでいるかも知れないので、耕さず半減期が有効に 進むように見守っております。



### #11 桜 満開 4月10日

昨日は総会でした。総会の翌日畑に行って来ました。周辺が桜満開で、農作業はそこそこに桜を見て帰って来ました。

じゃがいも順調に芽を出しています。土手の草が 育って来ました。来週は草刈をしましょう。





# <u>#12 今年初の草刈り 4月16日</u>

気持ちの良い初夏の天気となりました。今日は今年初の草刈りを行います。 機械は快調です。じゃがいもも順調に芽が出揃った感じです。今年は色々な種類を植えていますが、やはり種類によって茎や葉も形や色が違いますね。マルチが風でばたつかないように、内部の湿り気が有効にじゃがいもに届くように、株元に土を寄せて来ました。北側に今年はひまわりを植えています。夏の草取りのころ大きな花をつけているといいですね。







ほうれん草とサニーレタス育ってます。 畑に来た方お持ち帰り自由です。





# #13 草刈り 4月24日

昨日の雨あがり良い天気になりました。畑に行きました。農伝の方が畑にせり出していた桑の枝を剪定してくれましたので枝を片付けて周囲を草刈りしました。またとてもきれいになりました。ビフォー&アフターです。じゃがいも掘りの時に向けて「キッチン谷岡」予定地も蔦を取り払いきれいにしました(左) 畑全景(右)









### #14 施肥&草取り 4月28日

自称農伝管理人はGW休暇に突入しました。地震・原発事故のこともあり、田舎へ行くことも見合わせしました。今年のGWは畑で戯れましょう。大根・にんじん・たまねぎ・ニンニク・ひまわりに肥料をして草取りをしました。 シオンの畑を管理している方と最近はすっかりお友達になり「糠が余っているけど使いますか?」と言ってくれたので糠もまいてきました。

のは、これでは、 6.2~6.4位です。少し酸に傾いています。まあじゃがいもには許容範囲でしょう。ペットボトルの風車作って見ました。今までなぜあちこちの畑にペットボトルの風車があるのか知らなかったのですが、これは「モグラ除け」になるそうです。風車が回る音が支柱を伝わって土の中に届き、その音をモグラが嫌がるということらしい。 どの程度の効果があるのかわかりませんが、昨年落花生の収穫が少なかったのはモグラかネズミか?と思い、モグラ除けを設置して見ました。今の所2本ですが徐々に増やして行きましょう。









### #15 草刈り 4月30日

4月28日はあまり時間がなく、草取りをして終わりになりました。今日は畑の周りの草刈をして遊びます。 そう草を刈ること事態が楽しいのです。 草が生えて困っているのではなく、草が伸びるのを待って草刈を楽しんでいます。 行きがてら新百合のパン屋でお昼用のパンを買っていって畑で食べました。おいしかったです。

#### #16 畑でオヤツ 5月4日

今日は厚木の七沢温泉に行き、ヤビツ峠を走り 橋本に出ました。16号を横浜方面に向かう予定 でしたが、渋滞していたのでちょっと畑に寄り道 して畑でオヤツをして帰って着ました。5月5日 里芋の種芋を買いました。 ヤツガシラと 越後 の大和早生里芋「絹ひかり」です。 自宅で芽だ しをしています。 子どもたちがサツマを植えて、 場所が余ったら畑に植えましょう。この方、宇都 宮の亜細亜大学の学生さん(フィリピン人)です が宇都宮の学校が地震の被害にあってしまい、 鶴川セミナーハウスに非難してきているようで 農伝の竹を使って バンブールーフを作る んだと言って黙々と作業をされていました。なぜ 鶴川セミナーハウスに非難していている方が農 伝の竹林でバンブールーフを作っているのか? その河の詳しいことは私の語学力では222





# #17 草刈りと間引き 5月6日

GW休暇中4回目の畑です。大根・にんじんのトンネルをはずし、間引きを実施しました。 畑の周囲をきれいに草刈りをしました。(じゃがいも掘りの時に快適に遊べるように)

### #18 農伝 じゃがいも育ってます 5月15日

昨日は移動動物園お疲れ様でした。管理人は15日 元気に畑に行ってBBQ予定地の草刈をして来ました。じゃがいも花をつけました。 イモも育ってます。しろつめ草が咲いています。耕運機エンジンかかりません、当日は早朝に行って整備をせねば・・・・









### #19 イモ掘りの会 5月21日

今日はイモ掘りの日です。先週耕運機をチェックしたらエンジンがかからなかったので、朝早くから畑に行ってエンジン整備から始めました。真夏の天気の中皆さん元気にイモ掘りをしました。今年は男爵イモとは別に、2月始めにキタアカリ、メイクイーン、シャドークイーン、ノーザンルビーなどのじゃがいもも植えて見ました。紫のシャドークイーン、赤色のノーザンルビー、味はともあれ珍しい色です。特色を活かした料理もあるのでしょうね。サニーレタス、ニンニク、大根、たまねぎも全部収穫しサツマイモ畑に変身しました。左:シャドークイーン、右:ノーザンルビー 玉ねぎも豊作





### \*\*子どもたちのサツマ植え 5月26日\*\*

5月24日(火〇の予定だった子どもたちのサツマ植えは雨のため26日に延期になりました。26日も曇りがちの雨を心配する天候でしたが、幸い雨には降られず、作業する子どもたちにも苗にも暑すぎずほど良い天気となりました。今年もおいしいサツマイモがたくさん採れるといいね!!!





# #20 畑見回り 5月29日

畑があまったら何か植えよの日でしたが、台風2号が接近中で参加者はありませんでした。村松先生と管理者で子どもたちが植えたサツマの見回りだけをして帰って来ました。 サツマを植えて以来良いお湿りの日が続いて降りますので今年も活着は最高でしょう。育てている苗は、6月11日に植えにいきましょう。桑の実も熟してきました。





### #21 里芋植えてきたよ 6月12日

5月29日は雨が降っていて、畑には行ったけど見回りだけで終わりました。先週は用事があって来られませんでした。栽培していた里芋などの苗が大きくなってきました。昨日まで雨が降っていてコンディションはよくないけど頑張って作業して来ました。今日植える苗たちです。子どもたちのサツマは、お湿りに恵まれよ活着しています。雑草が生えてきましたさくりましょう。





さくりが終わって、雑草が土の中に隠れきれいに なりました。ひまわりも元気に育っています。





今回は5月5日から自宅で芽だしをしていたヤツガシラ7株と絹ひかり11株を植えました。落花生も苗にして47株植えました。枝豆はサツマと相性の良いコンパニオンプランツだそうですのでサツマの畝の間に30株植えました。(自宅に帰ってきて見たらもって行くのを忘れた枝豆の苗がもう一箱ありました。この次に植えましょう。重たい粘る土と格闘してかなり疲れました。本当は土手の草刈もしたかったのですが、それは次回の楽しみということにして帰って来ました。来週は草刈です。





### #22 草刈断念 6月18日

先週見に行ったときに草が伸びていたので草刈の予定で出かけましたが、なんとMY草刈機が破損しておりまして草刈にはなれませんでした。 サツマの畝をさくって帰って着ました。草刈機、保証期間中の扱いで直るかな??

# #23 草刈り 6月26日

新しく会員になられた土野さんと一緒に畑仕事です。草刈機も直り周囲の土手を草刈りしました。

土屋さんは親子3人で芽を出したばかりのひまわりの周りの草取りをしてくれました。ひまわり大きくなるぞう!!!

### #24 放射線量測定 7月2日

小林さんが放射線量測定器を持っているということで、畑の放射線量測定に行きました。 測定立会人 村ちゃん、高星、こばやん、測定技師斉藤さん。まあ 0.06~0.07マイクロシーベルト/時という結果でした。文部科学省のHPによると、原発事故前の新宿の放射線量が0.028~0.079、 茅ヶ崎が0.036~0.056ですから、原発事故前とほとんど変わりないというところでしょう。ちょっと安心材料かな。



### #25 草刈りです 7月7日(木)

自動車業界の私は7月~9月は電力抑制の関係で木曜・金曜が休日です。 誰も来ないよねえ 木曜日の畑・・・

一人でたっぷりと土手の草刈をしてきました。

### #26 水遊びで終わりました 7月15日(金)

草刈りをしようと思って畑に行きましたが、すごい猛暑。さすがにこんな中で作業をしたらこちらが参ってしまいます。

畑にたっぷり水撒きをしました。最初はジョウロで運んでいましたが埒があきません。

農伝のホースをつなぎ合わせて水撒きをさせていただきました。 里芋ほっとしたろうね。

### #27 再び草刈り 7月29日(金)

先週は台風の接近で畑はあきらめました。

今週は暑くならないうちにということで自宅を6時に出ました。7時半作業開始で10時まで周囲の土手の草刈りをしました。

畑作業は気持ちいい!!!

#### #28 草刈 & 耕し 8月6日(土)

畑の周囲の草刈と、空いているスペースの耕しをしました。耕したところには9月上旬頃に白菜と丸大根を蒔いて見ましょう。

もっと涼しくならないことにはだめですね。村松先生、土屋さんも家族で来ました。皆さん草取りを楽しんで帰られました。

### #29 水撒き 8月17日(水)

毎日町田の降水量を示すデータを検索して見ていましたが、やはり降っていないようです。

<a href="mailto:\square;">\http://www.river.go.jp/nrpc0303gDisp.do?mo</a>
<a href="mailto:de=BOSAI&areaCode=83&wtAreaCode=4415&itemKindCode=1&timeAxis=60">de=4415&itemKindCode=1&timeAxis=60</a>

朝早くから水撒きに行きました。 ホースでたっぷりと水を撒きました。里芋元気に育っています。サツマもへたれてはいません。土手から生えてきたカボチャ収穫時期に来ているようです。





### #30 農伝竹取り 8月25日(木)

農伝竹取りです。オリーブの父母の皆様草取りお疲れ様でした。勝手にできたカボチャはいかがだったでしょうか?

# #31 大根 白菜 種まき 9月2日(金)

台風12号が日本列島の南でこちらを伺っています。断続的・局地的に雨が降ってます。秋冬野菜の種をまきに行ってきました。聖護院大根と白菜を蒔いてきました。来週も草刈・種まきをします。9月8日・9日畑に来る方大歓迎です。ひまわりの方はだいぶくたびれて来ました。夏の終わりですね・・・秋冬野菜作付けの季節になりました。





# 32 草刈りと 大根の種まき2回目 9月8日(木)

電力使用制限令(なんか戦争中の国みたい)の解除が9月9日となりましたが、私の会社は予定通り9月いっぱいは木・金休日です。そんなわけで草刈に行ってきました。周囲の土手4辺草を刈って来ました。 大根は先週蒔いたのが芽を出し始めています。生えてきてしまったカボチャが占拠していた場所を耕し2回目の大根の種まきをしました。 枯れてきたひまわりも処分しました。 来週は16日に畑に行きます。9月8日のビフォー&アフターです。





#### #33 今日も草刈り 9月16日(金)

厳しい残暑が続いております。いかがお過ごしですか? 今日も畑に行って来ました。先日蒔いた大根に水をあげて、 再び草刈りをして来ました。とてもきれいな土手です。 農伝の方と話す機会があり、「桑に木の枝の剪定が間に合わずごめんなさい。今度根元から切ります。」というので 「夏場の木陰も必要なので、切らなくていいですから、自由に剪定させていただいていいですか?」 と聞きましたら 「いいですよとのこと。」 これからは自由に剪定する許可をいただいちゃいました。 また ひとつ 農伝の楽しみが増えちゃいました。

#### #34 秋の畑 10月2日(日)

先週は台風でした。間が一週間あきました。ひまわりはすっかり終わりました。 落花生に何者かがいたずらを始めてます。 里芋は大丈夫、今年は最高のできでしょう。聖護院大根、発芽率は悪いけどまあ伸びてます。また蒔きなおしもしました。

### #35 畑見回り 10月8日(土)

自動車業界も10月に入り土日休みに戻りました。畑に行ってきました。シオンがイベントの日でしたので、見回りをしてサツマの生育を見て帰って着ました。サツマ 今年は焼きいもにちょうど良いサイズかも。子どもたちイモ掘りを楽しんでくださいね。





### #36 白菜 大根 間引き 10月30日

畑に行って大根・白菜の間引きをして来ました。

#### #37 サツマイモ収穫の会 11月13日

当初は11月12日(土)がサツマ収穫の予定でしたが、前日までの雨で泥沼状態が予想されたので日曜に延期しました。 サツマを掘って、きれいに耕し直しました。プチBBQもしておいしくいただきました。今年は里芋も大きく育ちました。

### #38 大根収穫 おでんの会へ 12月10日

今日はおでんの会です。朝6時に家を出て畑まで大根を収穫に行きました。

町田の気温は0度です。 大根を収穫してすぐに幼稚園に戻ります。聖護院大根おでんおいしかったです。

結果的に12月10日が今年最後の畑になりました。38回通いました。

今年は震災とその後の原発事故で神奈川まで放射線量が高くなる事態となってしまい畑にも力が入りませんでした。

早く収束して、安心して食べられる状態になってまた畑を楽しませて欲しいものですね。

2012年も畑 頑張ろう!!!!